

NUMÉRO
11

Jacaranda

Bulletin régional ACF - La Réunion // Décembre 2021



De la rencontre
au surgissement du désir

acf
Association
de la Cause
freudienne
La Réunion

Editorial	6
En temps de confinement, invention d'un nouveau lien ?	7
Un horizon pour se reparler, <i>Sophie Cesano</i>	8
• <i>Sublimation</i>	9
Le confinement à l'œuvre, <i>Marie-Pierre Audouy</i>	9
Vers les J50 : rencontre et « Attentat sexuel »	11
• <i>Une introduction</i>	12
La rencontre avec le sexuel, qu'en est-il chez l'enfant freudien ?, <i>Maryse Volsan</i>	12
Effets de la rencontre, <i>Eliza Fabbri</i>	15
• <i>Scansion : Journées avec Jérôme Lecaux</i>	17
La rencontre, comment ça <i>matche</i> ?, <i>Mary Carmen Polo</i>	17
Conférence : « Attentats et consentements », <i>Jérôme Lecaux</i>	21
• <i>Dans la cité : soirée « Attentat sexuel et consentement »</i>	28
Conversation : la complexité du consentement, <i>Florence Smaniotto-Giusto</i>	28
Consentir à dire, <i>Alexandra Rivière</i>	29
« Vouloir ou désirer »	33
La délégation entre <i>vouloir</i> et <i>désirer</i> : un hiatus nécessaire, <i>Fatiha Belghomari</i>	34
Volonté et désir, dans la cure et le devenir analyste, <i>Michèle Chalmin-Joufflineau</i>	36
Ravage, norme mâle et pas-tout, <i>Florence Smaniotto-Giusto</i>	38
Du cartel-des désirs, <i>Stéphanie Tessier</i>	40
• <i>Scansion</i>	42
Conférence : « Entre volonté et désir, le phallus », <i>Bénédicte Jullien</i>	42
Clinique du vieillir : « L'inconscient ne connaît pas le temps »	49
Institution et <i>clinique du vieillir</i> : une éthique du sujet, <i>Sophie Cesano</i>	50
Vers la rencontre de l'éthique du sujet, <i>Emmanuelle Vienne</i>	51
• <i>Scansion</i>	53
« Pas d'âge pour le désir ! », entretien avec <i>Claudine Valette-Damase</i>	53
En connexion	57
CEREDA : rencontre « La sexuation des enfants », <i>Marie Antoinette Caillasson</i>	58
Archives	61
Qui mieux que <i>Georges Ycard</i> ..., <i>Sylvie Simon-Godès</i>	62
A propos de la direction de la cure chez l'hystérique, <i>Georges Ycard</i>	64

Editorial

Jacaranda est le signifiant choisi par Georges Ycard – auquel nous réservons une place particulière dans ce numéro – pour nommer le bulletin de l'ACF à la Réunion pour son premier numéro en 1999. Ce choix est le fruit d'une contingence, les grands Jacarandas marquant le paysage réunionnais en cette saison d'été austral. Ce numéro 1 n'a commencé à faire série que dix ans plus tard : le signifiant a été conservé, élevé au rang de nom propre.

Notre bulletin s'emploie à rendre compte du travail et de l'étude effectués dans notre ACF en lien avec les orientations et l'actualité de l'École. Il accueille les contributions des membres mais aussi de participants réguliers et actifs, fruits de leurs présentations lors de nos activités de l'année ou lors de nos Journées d'étude. Il contribue ainsi au rayonnement de notre orientation pas sans un transfert à l'École.

Un dossier thématique est constitué pour chaque numéro, et nos invités nous font l'honneur d'accepter la publication de certaines de leurs interventions.

L'année 2020 a marqué une rupture et nous partons de là pour ce numéro. Il nous a semblé que notre mise au travail, malgré la situation sanitaire et l'empêchement de la rencontre en présence, était passée par une articulation des travaux de 2020 et 2021. Nous avons ainsi cheminé, en 2020, de ce *qui fait rencontre* à *la rencontre avec le trauma sexuel* en direction des J50, puis, en 2021, vers la question *Vouloir ou désirer ?*

Une thèse pourrait sous-tendre ce numéro : la rencontre initiale avec le trauma sexuel, de structure, puis les rencontres ultérieures sous toutes leurs modalités ne viendraient-elles pas colorer le « vouloir ou désirer » du sujet ?

6

Vous pourrez lire dans ce *Jacaranda* des textes en lien avec ce fil rouge et, venant faire scansion, le texte de conférences de nos invités Jérôme Lecaux et Bénédicte Jullien. Une place accordée au Champ freudien ainsi qu'un dossier spécial « Clinique du vieillir », en écho aux Journées avec Claudine Valette-Damase, complètent le numéro. Enfin, vous pourrez y trouver une nouvelle rubrique ayant vocation à publier certaines archives de notre ACF, témoignant ainsi du travail depuis la création de l'Antenne à la Réunion en 1997.

Sophie Cesano
décembre 2021



JACARANDA

De la rencontre
au surgissement du désir

« “Il n’y a pas de rapport sexuel” veut dire qu’il n’y a pas de bon rapport du sujet avec la sexualité. À cet égard, le sujet ne peut parler de toute rencontre première avec la sexualité que sous les espèces de la mauvaise rencontre. »

Jacques-Alain Miller

« C’est là que le sujet s’interroge sur ce qu’on appelle son *will*, son vouloir, sa volonté propre, soit sur ce qui est pour lui le plus problématique [...], à savoir, ce qu’il désire vraiment. »

Jacques Lacan

Conférences de Jérôme Lecaux et de Bénédicte Jullien.
Entretien avec Claudine Valette-Damase



ISBN 978-2-9569930-3-2
Prix : 12 euros

